
《孔 子》10月 开机

编剧陈汗属意张艺谋演孔子
投 资 一 个 亿 的 电 影 《孔 子 》即

将于今年 10月 开拍 ，但制 作 方至今
未公布饰演孔子 的 人选。26日 有消
息 传 出 ，《孔子 》的 编 剧 陈 汗 属 意 张
艺 谋 出 演 孔子 一 角 。陈 汗 表 示 ，那
只 是 他 和 家 里 人 讨 论 时 的 一 句 玩
笑 话 ，并 没 有 跟 剧 组 中 任 何 人 说
起 。不 过陈汗 也 承认 ：“其实 我 觉得
张 艺 谋 演 孔 子 挺 合 适 的 ，一 个 ‘国
宝 级 的 导 演 ’演 一 个 ‘国 宝 级 的 人
物 ’。”

据 了 解 ，关 于 “谁 演 孔 子 合 适 ”
的 投 票 目 前 在 各 大 门 户 网 站 如 火
如 荼地 举 行 ，陈 道 明 、梁朝 伟 、濮存
昕 等 一 线 红 星 分 别 占 据 了 各 大 网

站 票 选 的 头 名 位 置 。对 此 ，编 剧 陈
汗认 为 ：“相 比 他们 而 言 ，我 觉 得 张
艺谋 （演孔子 ）更 有新意吧 。张艺谋
本 身 是 一 个 导 演 ，而 他作 为 演 员 也
很成功 。不仅 因 为 《老井 》拿 了 东京
国 际 电 影 节 影 帝 ，而 且 我 看 他 在
《 大 宅 门 》中 的 客 串 演 出 也 很 精 彩 ，
说 明 他 的 戏 路 很 广。”另 一 个 让 陈
汗 觉 得 张 艺 谋 非 常 合 适 的 理 由 ，是
张 艺 谋 曾 出 演 过 《古 今 大 战 秦 俑
情》，“那 里 面 ，张 艺 谋 已 经 有 过 春
秋 战 国 时 期 的 装 扮 了 。可 以 说 ，他
连造 型都试过 了。”

不 过 陈 汗 还 是 对 记 者 强 调 ，
“ 找 张 艺 谋 演 孔子 ”只 是 他 一 厢 情

愿 的 玩 笑 话。“那 次 我 在 家 烦恼
谁 演 孔 子 合 适 ，结 果 我 太 太 说 了
句 ，张 艺 谋 挺 合 适 的 。然 后 我 其
他 家 人 也 马 上 附 议 说 不 错 ，所 以
我 就 在 博 客 上 写 了 这 一 笔 。这 真
的 只 是 一 句 玩 笑 ，我 并 没 有 跟 片
方 任 何 人 提 过 这 个 意 见 ，包 括 胡
玫 找 我 讨 论 孔 子 的 扮 演 者 ，我 也
没提过 张艺谋。”

据 陈 汗 介绍 ，目 前 《孔 子 》的 剧
本 还 在 “不 断 改 良 ”阶 段 ，“我 明 天
还要和 导 演见面 ，讨论剧本。”问 及
有 没 有 想 过 导 演 胡玫 若 是 同 意 陈
汗 的 “玩 笑”，真 的 找 张 艺 谋 演 孔
子 ，陈 汗 说 ：“不 知 道 啊 ，不 过 不 是

说胡玫和 张 艺 谋 是 同 学 吗 ，如 果 导
演觉得不错 ，可 以找 张 导 聊 一 下。”
但在 执 掌 了 北 京 奥 运 会 开 幕 式 后 ，
有传张艺谋 的 身 价 已 达 2亿 元 ，《孔
子》剧 组要如何支付 片 酬 呢？“那个
也 应 该 是 导 演 烦 恼 的 问 题 吧 ，哈
哈。”陈汗 笑道 。

10月 就将 开机 ，如 今却 连 主 演
的 谱都 没 有 ，难道 陈 汗 这 个 编 剧 一
点 不 着急？此 前担任过 《赤壁》编 剧
的 陈汗 表 示 ：“其 实 有 一 些适合 的 人
选都在谈 ，不 过还都 没定 。再说 了 ，
就算现在 定 了 ，也 不 保 证 开 机 后 没
变化 。你看 《赤壁 》不就是 开机后 才
找到 男 主 角 的 么？”　（刘 嘉 琦 ）

央视转播奥运会成大赢家
广告收入高达 20亿 元

26日 ，央视公布了奥运会期间 的收视情况 。
根据央视索福瑞 的收视调查 ，这次央视 因 为 转
播奥运会成了大赢家 。奥运会期间 ，央视收视份
额高达 52.19%，占据全国荧屏半壁江山 。从 8月
8 日 奥运会开幕到 24日 闭幕 ，收看央视奥运转

播及相关报道 的 观众人数 累 计达 11.2亿 。收视
率最高 的奥运会开幕式 有 8亿 多观众 ，也打破
了 此前春晚保持 的 3亿人 的收视纪录 。而央视
不仅赚足眼球 ，也赚足了钞票 。有业 内 人士预
计 ，央视奥运期 间 的 广告收入高达 20亿元 。

据介绍 ，奥 运 会 期 间 ，全 国 电 视 观 众 人 均
每 日 收看 电 视 节 目 189.4分 钟 。这 表 明 ，不 但

新增观众把全部 时 间 投入 到 央视 ，一 些 省级 卫
视和地面频道 的 铁杆拥趸 也 流入央视 。

因 为 拥 有超高 的 收视 率 ，使得央 视成 为 享
受 奥 运盛 宴 的 最 大 赢 家 。不 仅 巩 固 了 自 身 品
牌 ，更让广 告商们 乐 意 “一掷千 金”。实 力 媒体

首席讲 师 钱 峻 此 前 曾 形 容 ：“广 告 商 有 100块
钱 ，花在 中 央 电 视 台 的 就达 95块。”或许此话
有 点夸张 ，但央 视此次成 为 奥运盛 宴 中 最满 足
的 食客是毫 无疑 问 的 。有 业 内 人士预计 ，央 视
奥运期 间 的 广 告收入可 以达到 20亿 元 ，光 是
网 络 媒 体 央 视 网 就 至 少 贡 献 了 2亿 元 。

（ 骆俊 澎 ）
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近 日 有消 息称 ，各地歌 星 以 “鸟
巢 开演 唱 会 第 一 人 ”为 荣 ，如 华语 歌
坛 的 领军 人物 张学 友 、周 杰伦 、张惠
妹等 ，都在 暗 中 接洽个唱 。而记者 采
访得知 ，“鸟巢”高达 800万 的 租 金
和安保 费吓退 了 不 少 歌手 。

随 着 北京奥运会 开 幕式 的 华丽
上 演 以及 闭 幕式 的 盛 大落幕 ，国 家
体 育 场 （俗 称 鸟 巢）也 成 为 全 世 界 瞩
目 的 焦 点 ，能在 鸟巢办演 唱 会 已 成
为 几 乎 是所有歌手 的 梦想 。有消 息
称 ，张 惠妹 、周 杰 伦 、张 学 友 等 都 在
较劲 ，争 当 “鸟巢个 唱 第 一 人”，时 间
已 选在 了 10月 7日 或 25日 。

周 杰伦和张惠妹就公 开 婉拒在
“ 鸟巢 ”开 唱 。业 内 人士称 ，演 出 商要
计算成本，不 会 为 争 “鸟巢 个 唱 第 一
人 ”的 头衔而去 冒 风 险 。

鸟巢 的 对外报价是租金 300万

元 人 民 币 、安 保 费 500万 元 人 民
币 ，一 切安保 措 施 依 照 奥 运 会 规格
执 行 ，难 怪 安 保 费 用 高 过 租 金 。如
此 一 来 ，光 场 地 费 用 就 高 达 800万
元 天价 ，再 加 上 歌 手 出 场 费 、演 出
制 作 费 等 ，一 场 演 出 一 两 千 万 的 成
本 是 最低 的 ，演 出 商 不 得 不 考虑 利
润空 间 。

目 前 有 能 力 吸 引 到 10万 观 众
并 能 让演 出 赚钱 的 歌 手 ，可 能 只 有
迈 克 尔 ·杰 克逊 、麦 当 娜 （听歌）等 国
际 巨 星 的 号 召 力 能承担得起 。

由 于 没 有 先例 ，没 人能确切了
解 鸟巢是否 适合办演 唱 会 。反 倒 是
其他奥 运场 地如 五 棵松棒 球 场 ，成
了 艺 人 演 唱 场 地 的 热 门 选 择 ，如 加
拿大歌手 艾 薇儿 （听歌 blog）已 选 定
10月 6日 在该地 开 唱 。

（ 聂 晶 王 培论）

陈数 ：不 排 斥 搞 笑作品
很想与 赵本山合作

曹 禺 经典名 作 《日 出 》下 月 12、13日 将在 沈
阳 亮相 ，话 剧 《日 出 》的 女 主 角 陈 白 露 的 扮 演 者
陈数 25日 来沈做先期 宣传 。

以 《暗 算 》中 的 “黄依依 ”渐 渐走 红 的 陈 数 ，
通 过 新版 《上 海 滩》、《相 思树 》等 电 视 剧 的 出 色
表现成 为 演艺 界崛起 的 新 星 。

25日 素面朝 天 的 陈数 出 现在机场 ，就有 许
多粉丝在等候 。不 少 围 观 的 人 也 大喊 “黄依依”。
对 于 被 贴 上 的 “标 签”，陈 数 表 示 没 有 不 开 心 ，
“ 这是 《暗算 》这部作 品达到 的 高度 ，而 不 是我 一
个 人 表 演 的 高度 ，但观 众 喜欢 黄 依依 也 是 认 可
我 的 表 演 。就 我 自 己 来 说 ，我 觉得许 多 后 期 作
品 中 的 角 色 ，我演得都 比 这个成 熟。”

事业发展正处于上升期的陈数 ，却停下来用一
年的时间做话剧 ，颇不让人理解。陈数表示 自 己早
就想演话剧，“以前是有时间时没有机会 ，有机会时
没有时间 ，这次导演提前半年约我 ，我就把工作全
停了 ，还推了几部好的 电影。”促使陈数从中戏毕业
后 ，第一次演话剧的原因 ，不仅仅因 为她喜欢话剧 ，
最主要的原因是陈 白 露这个角 色 ，“以前上学时 ，许
多老师都对我说 ，你就是演陈 白 露的命 ，你就是陈
白露 ，这次一听是演陈 白露 ，我是一定过来演的。”

陈数还 表 示 ，自 己 不排斥去演搞笑 的 作 品 ，
“ 其 实 搞 笑 是 很 难 的 ，你想 周 星 驰 的 喜 剧 ，他 是
有很深 的 东 西在 里面 的 ，赵本 山 的 也 一样 ，希望
能和他有合作。”（风 景 ）
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北京 ，一年一度的芭莎明 星慈善夜 闪亮登
场 。范冰冰一身套裙出席 ，高贵典雅 。而灯光交
错下 ，袒胸露背 ，带着 闪 耀钻饰 的 章子怡 与 英
国前首相布莱尔不时体面耳语 ，还 不停地与其
他男士咬耳交谈 ，更是抢了镜头 。那一晚 ，整个
活动 ，最抢眼的女人就是章子怡 。

这 么 一 个夜场 活 动 ，范 冰冰 也 穿 得 很 拿
得 出 手 ，却 还 是 没 有 性 感 过 章 子 怡 ，显 然 经
验 少 的 缘故 。范冰冰穿 的 ，黑 天 白 天都适合 ，
说性感 就性 感 ，说 不性 感 就 不 性 感 。而 章 子
怡 穿 的 ，专 门 为 夜 场 准 备 ，不 失 高 贵 又 十 分
朦胧 ，纯粹性感 。

男 人 ，爱 主 动 找 女 人 ，但 前 提 是 女 人 一
定要 有吸 引 力 。没 有 吸 引 力 的 女 人 ，再 主 动
的 男 人 也 不 愿 去找 。章 子怡被很 多 男 人找 ，
她 也 找 很 多 男 人 ，串 串 梭 梭 ，游 走 于 各 式 男
人 之 间 ，前提就是她 那 晚 制 造 了 最 大 的 吸 引
力 ，既能吸 引 来 男 人 又 能 上 去 降服 男 人 。章
子怡首选 布莱 尔 ，眼 光 不低 。

女 人 想做什 么 ，是 女 人 的 心理 活 动 。女
人做 了 什 么 ，是女 人 的 魄 力 。章 子 怡 想 吸 引
所 有 男 人 ，范 冰 冰 也 想 吸 引 所 有 男 人 ，可 范
冰冰 没 有 比 过 章 子怡 ，就 是 魄 力 小 于 章 子怡
的 问 题 了 。连 布 莱 尔这 样 的 男 人 ，都 能折服
在 章 子怡 的 石榴裙 下 ，范 冰冰 使 尽 了 浑 身 解
数仍 不敌稍微耍 了 下手腕 的 章子怡 。

魄 力 ，就 是 发 自 内 心 的 支 配 行 动 的 力
量 。但是范冰冰 ，即使 有 杀魔鬼 的 勇 气 ，也 未
超 过 章 子怡 那 一 晚 的 吸 引 力 ，归 根 结 底 魄 力
上 还 压 着 一 层 皮 的 缘 故 。这层 皮 ，就 是 通 常
所说 的 脸 ，还要不 要脸 。要脸 ，就会担心跟 男
人 亲 近 多 了 可 能带 来 负 面 影 响 ，也 就 没 有 勇
气 上 前去吸 引 男 人 。不 在 乎 了 ，不怕坏影 响 ，更想带 来
好 影 响 ，就敢 上 前 去 吸 引 男 人 。章 子怡 一 会 儿跟这个
男 人 亲 近 ，一 会 儿 跟 那 个 男 人 亲 近 ，就 是 什 么 也 不 在
乎 了 之后 的 魄 力 爆发 。在 众 星 云 集 的 场合 ，章 子怡 制
造 了 个最大 的 轰动 ，终成最抢眼 的 女人。（薏 怠 ）

堪比（金婚》央视力推《我们俩的婚姻 》
随着《金婚》在全国 各地热播 ，家庭伦理成为

广 大 电视观众们最热衷 的电视剧类型 。在了解了
老一代人的婚姻生活之后 ，央视八套选择从 9月
2 日 黄金时间 ，开始首播北京世纪春天公 司 打造
的最新力作 《我们俩的婚姻》，讲述一段现代人的
婚恋生活 ，呈现现代人的感情困 惑 。

讲 述 现 代 人 的 婚 恋 生 活

《 金婚》的 热播让观 众更加 关 注现 实 生 活
中 的 婚恋 问 题 ，它讲述 了 老 一 辈 五 十 年 的 婚姻
生 活 ，勾 起 了 无 数人 的 甜蜜 的 回 忆和 幸 福 的 憧
憬 。在 《金婚 》余热未消 之 时 ，由 李 亚 鹏 、苗 圃 、
柯蓝 、徐雷 、沈傲君 等 主 演 的 电 视 剧 《我 们俩 的
婚姻 》即将在央视热播 。

是 对 男 人综 合 能 力 的 考 核

《 我 们 俩 的
婚姻》用 六 年 的
婚姻 生 活 浓 缩 各
种 典 型 的 家 庭 矛

盾 ，详 尽 剖 析 了 婚 姻 的 本 质 。剧 中 男 女 主 人
公 在 不 断 的 冲 突 和 争 吵 中 慢 慢 打 磨 出 默 契 ，
携 手 找 到 了 婚 姻 的 真 谛 ，最 终 和 睦 相 处 。李
亚 鹏对婚姻 的 理 解 是 ：对 男 人 综 合 能 力 的 考
核 。他 说：“我 觉 得 当 一 个 男 人 结婚 后 ，婚
姻 的 美 满程 度 ，和 谐 程 度 ，集 中 体现 了 一 个
人 的 全部能 力。”（红 利 ）
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奥运圣 火 刚 刚 熄灭 ，有 关 北京奥运会期
间机动车 “单双号 限行 ”举措 是否继续 沿 用 的
讨论 已 经展 开 。不管讨论 的 结论如何 ，从公众
对奥 运会后 环保 和 交 通 等走 向 的 关 注可 以看
出 ，北京奥 运会成功举办带来 的 奥运标准 ，正
在成 为 推动 中 国 现代化进程 的 时 代坐标 。

奥运会改变 了 北京 。以 鸟巢 、水 立 方 为 代
表 的 富 含 高 科技成 果 体 育 场 馆群 的 建成 ，形
成北 京城市新地标 。奥运会给北京 以及相 关
协办城市带 来 区 域经济发展 、产业结 构调整 、
生态环境改善等 诸 多 辐射作 用 ，新 的 经 济增
长点和新产 业 也 在酝酿和培育 过程 中 。

奥 运 会 同 时 在 改 变 中 国 人 思 维 方 式 、提
升 国 民 素质 方面发挥 了 积极作 用 ，如环保 意
识 、志愿精神 以及摒弃百年 悲情 后 的 自 信 、从
容 与 大度 等 民族心态 的 回 归 。这 是 绿色 奥运 、
科技奥运 、人 文奥运三大理念 的 北京 实践带
来 的 丰厚奥运遗产 。

奥 运 遗产 给 中 国 发 展 带 来 了 新 的 标准 ，
这些标准涵盖 了 许 多 进 步 的 制 度 元 素 ，有 利
于 我们转变经济发 展 方式 ，提升社会发展 水
平和政府管理能 力 。应探讨奥运标准成 为 常
规标准 的 可行性和现实路径 ，并给 予 有效 的
规划和切实 的 执行 ，让奥运标准形成 制度 的
力 量 ，惠 泽 人 民 、造 福 华 夏 ，并 对 和 谐 世 界 建
设 有 所贡献 。

这需要相 关政府部 门 和管理者在 思维 和
管理模式 上 有 一 个转型 ，由 筹办奥运 的 建设
者 、举办奥运 的 组织 者转变为 奥运遗产 的 经
营 者 、奥运标准 的 执行 者 ，这是 一 个全新 的课
题 。

当 然 ，要把 举办奥运会积 累 的 经验 、生成
的 标准转化为 实践行为 需要一 个过程 。我们
在 各项工作和对 外 交 往 中 ，要 更加认 同 国 际
规 则 和 国 际惯 例 ，持 有 更 开放和 自 信 的 态度 ，
为 中 国发展 创造一 个更好 的 国 际环境 ；我们
要总 结举办奥运会 的 经验 ，推广 并将奥运遗
产转化为 中 国 的 社会共 识 ；要充 分发掘和利
用 奥运遗产所包含 的 新理念 、新思维 、新标
准 ，为 中 国 未 来发展 创 造 更 多机遇。（张 旭 ）

奥运场馆利用
能否再现“中国式奇迹”

2000年 悉 尼 奥 运 会 后 ，部 分 场 馆 废 弃 ，少 数 场
馆进 行拆除卖 废 旧 建筑材料 ；

2004年 雅典奥 运会 后 ，30多 个奥 运场 馆 ，每 年
1 亿 多 欧 元 的 高 昂 维护 费用 让雅典叫 苦 不迭 ；

辉煌 过 后 遭 遇 尴尬 。几 乎 每次奥 运会 结 束 后 ，
主 办方都要 为 大 量体 育 场馆 的 运营 伤 透脑 筋 ，一 些
主 办城市 ，甚 至 因 此 背 负 上 沉 重 的 经 济 负 担 。奥 运
场馆赛 后 利 用 ，成 为 世 界性难题 。

“ 鸟 巢”“水 立 方”……一 批梦幻 般 的 奥 运场 馆 ，在 这次 堪
称经典 的 盛会之 后 ，命运 究 竟如何？场馆赛 后 利 用 ，能 否 如 同
北京奥运会本 身 一样 ，成 为 又 一次 “中 国 式奇迹”。

规 划 先 行——提 高 使 用 效率
北 京 在 奥运 场 馆建 设 的 初 期 ，就从整体布 局 、赛 后 利 用 、

市 民 需 求 、社 区 配套和 市场运营 等 方面 予 以 充 分考虑和统 一
规划 。

可 以说 ，“在 北 京 高校新建一 部分场 馆 ，赛 后 成 为 大学 生
体 育 文 化活 动 中 心 ，满足学 生在 室 内 上 体育课 、开展 大 型 活 动
的 需 求 ”以及 “把 一 部 分场 馆建 设在 人 口 稠 密 、体 育 设 施相 对
缺乏 的 大 型社区 ”，成为 北 京奥运场馆规划 的 指 导 思想 。

北 京 西 部缺 乏 大 型 的 体 育 设施 ，五棵松体育 中 心将很 好
地填补这个空 白 。五棵松场馆赛后 将 为 周 边社区 的 居 民服 务 ，
有效缓解城市西部公共 体育 设施 的 紧 张状况 。

至 于 北 部 风 景 旅 游 区 的 顺 义 水 上 中 心和 乡 村 赛 马 场 ，由
于 水 上 、马 术项 目 是 旅 游 者 十 分 喜 爱 的 运 动项 目 ，因 此 ，奥 运
会后 该 区 域将成为 很有特色 的 旅游场所 。

经 营 场 馆——在 “水 立 方 ”戏 水 ，到 “鸟 巢 ”观 光
把 奥 运场馆 尤其 是 主体 育 场建成城市新地标 ，是很 多 奥

运 主办城 市 的 追 求 ，为 此 不惜投 入 高 额 的 建 造 费 用 。对 此 ，国
际奥 委会主 席 罗 格 曾 提 出 忠 告 ：“大家 总 想修建宏 大 而 昂 贵 的
建筑 。比 赛 时爆满 ，门票收入对主办者 很 重要 。但是 ，我们应该
仔细 考虑一 下 ，能否 把 比 赛场地修建得恰如 其 分 ，在 赛 后 仍 能
使 用。”

“ 水 立 方 ”是 北 京奥 运 会 的 标 志 性建 筑 ，有 关 方 面 早 在
2006年初就开始制 订奥运 后 的 运营方 案 ：划 分为 七大运营板
块 ，包 括 商 业 楼 、网 球场 、热 身 厅 、戏 水 乐 园 ，甚 至 还 包 括 了 商
业区 。为 了 适 应 赛 后 运营 ，“水 立 方 ”的 1.7万 个座位赛 后 将被
拆除 1.1万 个 ，降 低 了 维 护 成
本 ，另 一 方面 ，剩 下 的 6000个
坐 席 也 满 足 了 国 际 泳 联 关 于
举 办 世 界 比 赛 的 场 馆 必 须 拥
有 4000以 上 坐 席 的 规 定 ，使
“ 水立 方 ”继续保 有 举办大 型
游泳赛事 的 功能 。

“ 鸟巢 ”在 设计 时 也 充 分
考 虑 到 了 永 久 设 施 和 临 时 设
施 的 平衡 ，“鸟巢 ”共 设 10万
个坐席 ，其 中 8万 个是 永 久性
的 ，另 外 2万个 是奥运会 期 间
临 时 增 加 的 。根 据 规 划 ，“鸟
巢 ”所在 的 奥林 匹 克 公园 中 心
区 赛 后 将 成 为 一 个 集 体 育 竞
赛 、会议展览 、文化娱 乐 、商 务
和 休 闲 购 物 于 一 体 的 市 民 公
共 活动 中 心 ，以提高场馆使 用
效 率 。

事 实 上 ，作 为 闻 名 世 界 的
建 筑 奇 迹 ，“鸟 巢 ”早 在 竣 工
前 ，光 靠旅游就收益 不 少 。跟
其他奥 运 主办城市 相 比 ，北京

奥运会后 场馆利 用 最大 的 优 势 ，就在 于 中 国 庞 大
的 人 口 基数与 国 人 日 益高 涨 的 旅游热情 。光 靠观
光旅游 ，“鸟巢 ”就能赚得盆 满钵满 。

值得一提 的 是 ，像 “鸟巢”、“水 立 方 ”等 北 京奥
运会场馆 ，都有 自 己 的 业 主 。以 “鸟巢 ”为 例 ，2003
年 ，中 国 中 信集 团 联合 体 中 标成 为 “鸟 巢 ”项 目 法
人合作 方 ，与 北京 市 国 有 资产 经营公 司 共 同 组建
国 家体育场 有 限公 司 ，负 责 国家体育场 的 融 资 、建

设 、管理 、运营 、维护和移 交 等 各项 工 作 ，并 享 有 政府授 予 的 30
年 特许经营权 。把场馆 交 给 企业 ，用 30年 的 经营 时 间 来 完成
它 的 回 收 ，无疑是一 大创举 。

奥运会赛后 场馆利 用 ，是 一 个 世界性 的难题 。作 为 一 个发
展 中 国 家 ，中 国 虽 然在 北 京奥 运会场馆赛 后 利 用 方面做 了 大
量 与 细 致 的 工 作 ，但在 实 际 运 行 过 程 中 ，还 将 面 临 不 少 难 题 。
直面 困 难 、解决 问 题 ，在奥运场馆赛 后 有 效 利 用 方 面探索 出 宝
贵 的 经验 来 ，这 也 是 中 国 在 北 京奥运 会后 对 国 际奥林 匹 克运
动 的继续 贡献 。　（肖 春 飞　赖 臻　杨 金 志 ）

开放是奥运留给中国最大的遗产
奥 运 圣 火 缓 缓 熄 灭 的 那 刻 ，宣

示 着 一 个 承 诺 的 实 现 ，“世 界 给 我
16天 ，我 还 世 界 五 千 年”。中 国 ，这
个 古 老 的 东 方 国 度 ，第 一 次 把 中 华
文 明深深地刻 在 了奥林 匹 克运动 的
历 史 轨 迹 上 。国 际 奥 委 会 主 席 罗 格 这 样 评 价 道 ，
“ 这是一 届 真正 的 无 与 伦 比 的 奥运会”。

这 16天 ，犹如 一 段华 美 的 乐 章 ，整个过程流畅
优 美 、高 潮 迭起 、动 人 心 魄 ，带 给 我 们 太 多 惊 喜 、太
多精彩和太 多 感 动 ，在最后 的 音 符 华 丽奏 响 后 完 美
收场 。余音袅袅 ，思绪 万 千 ，我们在 不 断 回 味和咀嚼
这令 人难忘 的 岁 月 的 同 时 ，也 在尝试 着 思 索 它 为 我
们留 下 的 遗产和 开启 的 希 望 。

媒体 已 经 迫 不 及待 地对 北 京 奥 运 会 的 遗 产 进
行总结 归 纳 ，《北 京晚报 》报道 ，“有 专家提 出 北 京奥
运会 有 八大 遗产 ：一 是 精 神 遗 产 ，特别 是 创 新 精神
的 遗产 ；二 是 知识遗产 ，包括科技知识 、市场 知识和

文化知 识 ；三是 文化遗产 ；四 是 人 才 遗产 ；五 是形成
社会 资 产 和 客 户 资 产 ；六 是 物 质 遗产 ；七 是 相 关 的
基础设施 ；八是金融遗产。”

毫 无疑 问 ，这是 一 个全面 的 总结 。但是在冷静
的 学术归 类 中 ，缺少 了 对意 义 的 发现和对重 点 的 勾
画 ，无 法 帮 助 我们确认北 京奥运会 的 历 史 坐标 。因
此 我们要重新梳理纷繁 的 脉络 ，寻找最具历 史 价值
的 改变 。

这届 奥运会 ，让奥林 匹 克精神深深 扎 根在 中 国
广 袤 的 大地上 ，持续 广 泛地影 响 着 我们 的 未 来 。首
先 ，会改变 我们对体育 的 观 念 “更快 、更高 、更强 ”的
奥林 匹 克精神将 永远 留在 13亿 中 国 人 的 心 中 。

这届 奥运会 ，还改变 了 中 国 人 乃 至 世 界 华 人 的
心态 。于 丹在近 日 媒体访谈 中 指 出 ，奥 运会给 中 国
带 来 了 一种 文化 自 信 ，并称后 奥运 文 化让 中 国 民 众
更认 同 国 际规则 和 更 文 明 的 秩 序 。新加坡 《联合 早
报》把近代 中 国 人心态 的 演 进描绘成 四 个阶段 ，从
最初 的 “无 心 无 力 ”、“有 心 无 力 ”，到 北 京 奥 运 展 示
“ 有 心有 力”，以 至 未 来建立 “有 力 无 心 ”的 心态和 自
信 ，不 刻意 、不狭隘 ，得失 皆 具平常心 。

罗 格在 奥 运会 闭 幕式 致 辞 中 说 道 ，“通 过 本 届

奥运会 ，世 界 更 多 地 了 解 了 中 国 ，中 国 更 多 地 了 解
了 世界。”他认 为 ，一 个更加 开放 的 中 国 是本届 奥运
会留 给 中 国最大 的 遗产 。　（小 余 ）


